

JORGE SANTISTEVAN DE NORIEGA

# Reconocimiento al defensor

HUGO PALMA  
Embajador



**D**espachos internacionales informan que el ex defensor del pueblo Jorge Santistevan de Noriega fue seleccionado entre un grupo de distinguidas personalidades del continente para recibir el premio Simón Bolívar a la Democracia y los Derechos Humanos, que concede por primera vez el Instituto Hemisférico de Cooperación en Seguridad, dependiente del Departamento de Defensa de los Estados Unidos. En la selección se resaltó la contribución que hiciera como defensor del pueblo en contra de la dictadura, corrupción y abusos a los derechos humanos que sufrió el Perú.

Este premio se entregará anualmente a quienes destaquen en la lucha por la democracia y los derechos humanos. La presentación de nuestro distinguido compatriota fue hecha por el Centro Carter, que prestó importante contribución a la democracia peruana.

Santistevan de Noriega no necesita ninguna presentación. Sus condiciones de jurista y su desempeño como funcionario internacional, incluyendo su actuación en la búsqueda de soluciones pacíficas a los conflictos armados en Centroamérica, lo han hecho internacionalmente conocido y respetado.

Como primer defensor del



*Como primer defensor del pueblo del Perú, tuvo durante cinco años el más destacado papel cívico en defensa de los derechos humanos y la democracia*

pueblo del Perú, tuvo durante cinco años el más destacado papel cívico en defensa de los derechos humanos y la democracia. Liberación de presos inocentes, propuestas de reforma de la justicia y el servicio militar, oposición al acoso de la prensa libre, supervisión crítica del proceso electoral del 2000, fueron

algunas de las acciones que en medio de la confusión política y social lo convirtieron en referente del esfuerzo de recuperación democrática y le ganaron el reconocimiento de la sociedad peruana.

Más adelante, fue candidato a la Presidencia de la República desde entonces ha continuado su magisterio cívico y académico, expresado ahora en la cátedra universitaria, el ejercicio profesional y frecuentes conferencias en el país y el extranjero.

Al enterarse de la distinción, Santistevan de Noriega declaró que la interpretaba como un reconocimiento continental al proceso de recuperación de la democracia vivido por el Perú y al nuevo lideraz-

go que se le reconoce a nuestro país en el continente como promotor de la Carta Democrática aprobada por la OEA en Lima y poseedor en América Latina del más vigoroso movimiento de la sociedad civil en defensa de los derechos humanos.

De reciente creación, el Instituto Hemisférico de Cooperación en Seguridad imparte instrucción profesional a jefes militares y policiales y también a civiles, en relación con posibles desafíos futuros en dicho ámbito. Al clausurarse la Escuela de las Américas, el Congreso de Estados Unidos decidió la creación de este instituto, cuya orientación profesional debe ser conforme con los principios democráticos de la OEA.

Debe considerarse alentador que sea un instituto del Departamento de Defensa de Estados Unidos el que distinga a quienes luchan por la democracia y los derechos humanos, porque ello debe recordarnos a latinoamericanos y estadounidenses que esta lucha jamás concluirá y que pensar complacientemente que los resultados alcanzados nos preservan de cualquier retroceso es la mejor garantía de que efectivamente retrocedamos.

Sin haberlo pensado ni solicitado, Santistevan de Noriega recibe al mismo tiempo un merecido premio y una nueva responsabilidad. Le toca ahora, en el ámbito continental, la atenta y alturada vigilancia que la defensa de la democracia y los derechos humanos exigen y exigirán permanentemente, como precio de la viabilidad de una segura, pacífica y estable comunidad de ciudadanos libres.